
(NOTA DE REDACCION: Este es 
el primero de dos artículos, en los 
cuales el Gobernador opina sobre la_ 
contención de que Estados Unidos 
podría conceder a Puerto Rico el 
status de República Asociada.) 

NESTOR FIGUEROA WGO 
ESPECIAL PARA EL REPORTERO 

PONCE - El gobernador Rafael 
Hernández Colón está convencido 
que en los Estados Unidos no hay 
voluntad política en estos momentos 
encaminada hacia cambiar sus relacio
nes con Puerto Rico. 

En una larga charla con EL REPOR
TERO sobre el debatido asunto, el Pre
siden te del Partido Popular 
Democrático agregó: "Entiendo que el 
liderato político de Estados Unidos 
está inmerso y ocupado en otros asun
tos y el tema puertorriqueño en térmi
nos de cambio en su status no está en 
la agenda política del Congreso o del 
Presidente". 

El analista político Juan Manuel 
García Passalacqua, en varias colum
nas periodísticas ha expuesto amplia
mente que "las señales" que emanan 
de Washington van hacia una solu
ción política del status que desembo
caría. en una República Asociada el12 
de octubre 1992, para coincidir con el 
Quinto Centenario . del Descubri
miento de América. Así Estados Uni
dos cumpliría su papel histórico de 
entregarle Puerto Rico a la América 
Latina, a la que pertenece. 

Además, la Heritage Foundation, 
en sus informes ha recomendado que 
Estados Unidos haga un informe de su 
política sobre sus posesiones porque 
"ahora cada agencia brega de forma 
desorganizada con los territorios. De 
su parte, el profesor Jeffrey Puryear ha 
dicho en varias ponencias que es hora 
de que sea el Congreso el que decida 
atender el caso político de la Isla y no 
dejarlo al vaivén de la política boricua. 
Se ampara en que el Tratado de París 
que cedió la Isla a Estados Unidos tras 
la Guerra Hispanoamericana, así lo 
dispone. 

Por su parte, la Oficina del Contra
lor General de Estados Unidos 
(G.A.O.) ha pedido que el Gobierno 
norteamericano también haga uni
forme su política sobre sus posesiones 
y para ello ha rendido un informe des
cribiendo en detalle lo que ocurre en 
cada territorio. 

Sobre Puerto Rico, el mismo 
informe afirma que la Isla costará al 
Tesoro Federal $15 millones para el 
1995, argumento en favor de que se 
solucione el caso puertorriqueño. 

Este mismo informe recomienda, y 
eventualmente logra, que Estados 
Unidos conceda status de República 

.::·· 

MARTES 11 DE JUNIO DE 1985/ EL REPORTERO ----

· 'io 

para almbi8r el status 
Asociada a las Islas Marshall (a punto 
de concluirse) y status autonómico al 
resto de las posesiones en las islas 
Micronesia del Pacífico. Se ha consi
derado que la solución autonómica de 
estos territorios, una vez concluidos 
los acuerdos, concederá mayor poder 
político que el que tiene el Estado 
Libre Asociado de Puerto Rico. Se 
aclara en todos estos casos que Esta
dos Unidos mantendrá la defensa y la 
seguridad. 

De hecho, estos eventos los está 
analizando la Comisión Congresional 
de Asuntos Internos que debe atender 
los asuntos de las posesiones y anun
ció vistas sobre el caso puertorriqueño 
para este mismo verano. Se cree que 
Morris Udall , quien preside la comi
sión congresional , presida estas 
vistas. 

Autonomistas como Marco Antonio 
Rigau y Francisco Aponte Pérez, 
quien fundó PROELA, predicen la 
futura concesión de una libre asocia
ción para la Isla. Ambos han pedido al 
Gobernador que informe al país lo que 
está sucediendo sobre este asunto 

para "buscar la fórmula de negociar d 

favor de las mejores concesiones para 
la Isla". Juan Mari Brás, socialista, 
aboga por que todas las fuerzas políti
cas busquen un concenso procesal 
hacia cualquiera que fuera la solu
ción, pero que se le den a Puerto Rico 
mayores poderes mientras continúa la 
lucha hacia la independencia 
completa. 

El gobernador Hernández Colón 
restó importancia a todo este proceso, 
pero admite que el mismo está ocu
rriendo. Recuerda que aquí esto ha 
ocurrido antes y nada a pasado con el 
status. Sin embargo, Hernández 
Colón pasó por alto que esta es la 
primera vez que la Heritage Founda
tion hace este tipo de informe y no se 
descarta que haga una recomendación 
específica al presidente Reagan, quien 
usualmente escucha los planteamien
tos de la entidad. 

~~Este tipo de informe hay que 
tomarlo como una respuesta agencia} 
a unas interrogantes que plantearon 
unos congresistas hace un par de años 
y los demás informes que convergen 
más bien en especulaciones de interés 

de tipo académico o de fundaciones ... 
pero estos círculos, tanto los agencia
les como los académicos, no forman la 
voluntad política de Estados Unidos y 
por eso yo no creo que lo qye está 
planteado refleje acción alguna que 
vaya a tomar ese gobierno dentro de 
los próximos años". 

A preguntas de si existe una tenden
cia a provocar una eventual acción en 
la dirección señalada, ripostó que ~~no 
creo que refleje eso ... este es el pensa
miento de unos organismo que pre
guntados, se expresan sobre 1o que 
ellos creen que debe ser la política, 
pero no veo que el gobierno como tal, 
el liderato, se vaya a envolver en eso ... 
por el momento". 

Hernández Colón catalogó de espe- ~ 
culación el pronóstico de República 
Asociada de Carda Passalaqua, 
diciendo que no está basado en una 
realidad. El Ejecutivo tampoco ve que 
se esté formando una política pública 
federal que pretenda darle un papel 
preponderante a la Isla en el área del 
Caribe en dirección a una solución del 
status, si no que lo que ve es un enfo
que práctico hacia lo que quiere hacer 
Puerto Rico en estos momentos res
pecto al uso de la Sección 936 para un 
desarrollo del país en el Caribe. Esto 
tiene una gran receptividad, tiene 
apoyo del Consejo Nacional de Seguri
dad, del Departamento de Defensa y 
del Departamento de Estado. 

Se le recordó al gobernador que 
Estado Unidos no ha cumplido con el 
pacto de crecimiento del ELAy que tal 
vez el momento de cumplir la palabra 
histórica ha llegado. Contesta: "No 
hay este tipo de pensamiento hasta 
donde yo conozco; es otra la realidad y 
no veo pensamiento ideológico en tér
minos de la Isla sino una actitud 
realista de lo que se está haciendo en 
Puerto Rico y como eso converge con 
los objetivos de la iniciativa del 
Caribe". 

El Gobierno Federal, según el 
Gobernador, raras veces se traza esta 
política de largo plazo "como la solu
ción del status de sus posesión, sino 
que proyecta y pondera situaciones 
del momento actual como el área de la 
defensa ... aquí se aclaró que Estados 
Unidos no ha entrado en este proceso 
analítico y ponderado de los llamados 
grupos de pensamiento", pues allá las 
prioridades son otras y así funcionan 
con prioridades dictadas por las crisis, 
puntualizó. 

Hernández Colón entiende que 
aunque el presidente Reagan apoya la 
estadidad, no ha hecho nada ni 
tomado acción porque ese apoyo no 
tiene la voluntad política en los Esta
dos Unidos para bregar con cambios de 
status aquí, ni en la Isla hay voluntad 
política para cambiarlo y se quedará 
así por muchos años hasta que se 
forme esa voluntad de solución. 
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